# PROCESAMIENTO TECNICO DIGITAL FDH-DEGT-UNAH

## El Amor y la Educación es la fuerza de la mujer.—Rafael Pombo.

DR. EDUARDO TINOCO Medico y Cirujano. Especialidad: Enfermedades del trópico.

# Nuevos Horizontes

EL PROGRESO, HONDURAS, C. A. Director: ALBERTO CARIAS DONAIRE.

Dr. Jesús M. Echeverría Mèdico y Cirujano. Especialidad: Enfermedades de Niños. El Progreso.—Hond.—C.A.

Año I

Progreso. - Honduras. - C. A.

El Progreso, agosto 12 de 1933.

No. 14

### Palabras Editoriales

Al iniciar nuestra labor periodística educacional en las columnas de NUEVOS HORIZONTES hicimos constar, que no nos movía el deseo de lucro, y que en la lucha que deberíamos sostener en la búsqueda de nuestro ideal sería intensa, azarosa, máxime con un principiante en las tareas del periodismo. Efectivamente, las espinas que se ponen a nuestro paso son innumerables, pero... están vencièndose gracias a nuestra voluntad y buena fe.

El desamparo en esta lucha es la barrera más grande que tenemos que franquear. Estamos sólos en la arena, sin ningún apoyo económico ni del Município, ni del Gobierno y mucho menos de candidato político a la Alcaldía Municipal.

Damos estas explicaciones a los estimados lectores de «Nuevos Horizontes», para desvanecer ciertas habladurias que se propagan en esta ciudad contra la buena fe que nos anima.

NUEVOS HORIZONTES se publica semanalmente con el apoyo que nos prestan algunos comerciantes y lectores de esta ciudad y su producto no da más que para pagar a la Tipografía, algunos productos bibiográficos son destinados a la Escuela de Varones «Pedro P. Amaya» de esta ciudad, ya el público tiene conocimiento de ello, porque honradamente se ha publicado en nuestro rotativo.

No hacemos negocio como dijo alguien por alli y repetimos no es subvencionado ni por el Municipio ni por el Gobierno, pero advertimos que si algún día estas autoridades miran nuestra labor y creen de un deber ayu darnos, no los despreciamos puesto que nuestra lucha no es para beneficio propio sino que para una escuela de la Patria, la Escuela de Varones «Pedro P. Amaya» la que quisiera verla convertida en una de las mejores del país.

## El Destino de los Pueblos

(Especial para "Nuevos Horizontes")

Si en los pueblos reina la ignorancia, nada es la fecundidad del Periodista, es nada la sublimidad del Arte y nada es del Poeta la fragancia.

¡Y ay del pensador que se resista, que provoque las iras del Dios Marte!

iSi en los pueblos el Odio, nada más, en el corazón de sus hijos va impreso; si se camina sin previsión, al acaso, es utópico el reinado del progreso, son lirismo los himnos de la paz y se recibe el holocausto del Fracaso!

¡Si en los pueblos sus hijos abonan el odio entre si del partidarismo; si van por encontrado camino... los atropellos del extraño se consuman, y van maniatados al abismo que al esclavo deparó el Destino!

Si los pueblos entre si se matan, si del Arte, del Trabajo, de la Industria y de la Unión el camino no han seguido, su existencia de bárbaros retratan, y están condenados a sufrir la angustia del que por inepto en la lid fué vencido!

Y al pensar que mi pueblo es uno desos que en el odio sectario se consume y que cierra sus puertas al trabajo... iganas me dan de arrancarme los sesos, de estrujar el papel, romper la pluma y las manos volarme de un tajo!

Oto LEMUS AMARCHA

# Librería y Papeleria 'Renovación'

BIBLIOTECA POPULAR CIRCULANTE •EL SABIO VALLE•
DEL LICENCIADO ERNESTO ALVARADO GARCIA

Representante de Editoriales y Librerias de Europa y Amêrica. La Casa que en su especialidad vende lo mejor y más barato. Completo surtido de textos escolares, obras de consulta para maestros y alumnos de enseñanza primaria, secundaria y universitaria. Libros de utilidad para el obrero y para el campesino. Manuales de industrias. Las novelas más selectas de la moderna y de la clàsica literatura, a mitad de sus precios de ayer.

Toda clase de artículos de escritorio y útiles escolares.

Apartado 31

Tegucigalpa

Teléfono 15-55

#### Palpitaciones de la Escuela Nacional

Crisàlida.—Ha llegado a nuestra mesa, la Revista Crisálida, òrgano del Ateneo «Ruben Bermúdez» del Colegio José Trinidad Reyes.

Esa juventud sampedrana que ayer la vimos de niños, se levanta con entusiasmo, y con el mayor optimismo sale de sus deberes estudiantiles para cooperar al buen

Pasa a la 4a. pàgina.

#### **NUEVOS HORIZONTES**

Semanario de carácter educa-cional, òrgano de la Escuela de Varones «Pedro P. Amaya.» Lucharà por los principios de la Escuela Activa Nacional.

Director: ALB. CARIAS DONAIRE. Redactor:
R. ANTONIO ALBERTO. Admon.: Anexa a la Dirección. Colaboradores:

Todo el personal docente de las Escuelas Urbanas de esta ciudad y los profesores nacionales que sean solicitados. No se devolverán originales.

Suscripción mensual 0.12 ,, Número suelto 0.18 " atrasado

Tip. «Cervantes»—S. P. S.

#### Lic. Arturo Suárez

Abogado y Notario Público.

El Progreso.

Yoro.

#### Hotel Hop Lee

Camas de varios precios, comida variada, cantina surtida. Precios módicos. Prontitud y atención esmerada.

#### Dr. Isidero Acosta

Mèdico y Cirujano. Ofrece sus servicios profesionales.

#### Gustavo Jiménez

ABOGIDO Y NOTARIO PUBLICO. Dedicado exclusivamente a su profesión.

Oticina: Barrio LA CONCEPCION. an Pedro Sula.-Honduras.-Centro América.

# En La Miscelànea

de dona Lucila v. de Rosales

encontrarán los clientes más refinados, artículos de fantasía y comestibles constantemente renovados.-

Vende mucho, porque se vende barato.

## J. Siwady y Compañía

IMPORTADORES y EXPORTADORES

-- de mercaderías y productos en general. -

Casa Principal: Progreso.

Sucursales: Villa Nueva y Puerto Cortés.

Progreso. —

Honduras. — Centro América.

0

# Fábrica

CALZADO Y TALABARTERIA

—LUIS VILLALOBOS—

Cerca del Parque «Ramòn Rosa.»—Progreso.

## No se duerma

Compre su billete para jugar en la Loteria Nacional, de venta en la Agencia y Sub-Agencia de esta ciudad.—Alli está el gordo.

Anúnciese Ud. en

## "Nuevos Horizontes"

y sus negocios florecerán.

## Fiebre Tifoidea

(EDUCACION HIGIENICA)

tifoidea es una de las enfer- la tifoidea; lo matan ciertos medades que se pueden evi- productos químicos como la tar. Se conoce el germen que cal viva, el cloro, etc. En el la produce, en donde se le agua, en los alimentos y en encuentra regularmente, que las manos sucias se lleva a caminos sigue para llegar al la boca el germen de la tiorganismo humano y por qué foidea y por la boca llega medios se le puede destruir al estómago y a los intestio hacer ineficaz su ataque nos, invadiendo luego por la al hombre. Por consiguiente, sangre todo el organismo, si aun se registran numerosos casos de tifoidea, es debido casi siempre a descuido en el cumplimiento de ciertas reglas de higiene que no son, por lo demás, sino las que debe observar siemde su salud.

existe siempre en la sangre mo la cloracena en pequeña de los enfermos de esa fie- cantidad. No consumir lebre, es expulsado en los ex- gumbres que no estén bien crementos no sòlo durante cocidas ni frutas perfectael ataque sino en toda la con-mente lavadas y mondadas valescencia. Los terrenos abo con toda limpieza y abstenernados con los desperdicios se de las legumbres que se y deshechos de toda comu- toman siempre crudas y que nidad humana, se contami- son fácilmente desinfectables nan con los vacilos de los tifoidíacos lo mismo que el ra irrigarlos; las legumbres tifoidea. y frutos recogidos en terrenos contaminados lo llevan a menudo también.

En la actualidad la fiebre hirviendo muere el vacilo de

De aqui se deducen claramente las reglas para librarse de la tifoidea. No comer nunca sin haberse lavado antes las manos perfectamente. Hervir el agua, filpre toda persona cuidadosa trarla o, en ciertos sitios y casos excepcionales, desinfec tarla por medio de algún a-El vacilo de la tifoidea gente químico inofensivo co-

Además de estos medios agua inmediata a tales terre hay otro que no hay que nos o la que ha servido pa- omitir: la vacuna contra la

Esta vacuna es aplicada gratuitamente a solicitud de los interesados por el Depar-A la temperatura del agua tamento de Salubridad.

### EN HONOR AL MAESTRO

ventud! De tu espíritu noble porvenir de grandeza. ha irradiado en el corazón cerebro la poesía pura de la rio. vida.

humanidades la maravillosa planta de la sabiduria.

ofrecer amorosamente el a- nestar. gua clara de la enseñanza, con todo amor, con toda dul-zura y con toda caridad su-namente... Que la gratitud blime!

En el aula escolar eres cohijo; apartas del abismo de sitos de las flores del cariño. la ignorancia al niño para conducirlo por senderos de felicidad.

Haces borrar las sombras

Salve, oh maestro!... Ab | ignaras para despejar bellos negado sacerdote de la ju- horizontes y augurios de un

Muestras en fácil palabra del niño la ráfaga luminosa la verdad y con notas armódel saber, rimando en cada nicas inspiras el abeceda-

Cuánto amor!... Cuánto Surcas en el alma de las sacrificio!... Por eso eres dig no, oh! maestro, rendirte el homenaje que mereces y las Agotas tu existencia en alabanzas del Eterno a tu bie

Salve, oh, Maestro! Gloride todas las conciencias del mundo viertan siempre sobre mo un padre que cuida del tu alma los perfumes exqui-

> SALVE, OH MAESTRO! SALVE!

> > R. A. VILLALTA

# Tela R. R. Company Agentes de la -:- GRAN FLOTA BLANCA -:-

y Elders & Fyffe

# "LA ESPANOLA"

## Salvador M. Gabrie

Avisa a su apreciable clientela y al público en general es urgente dar al aprendizaque le acaba de llegar un inmenso surtido de última novedad: vestidos y telas finas para señora; un surtido de driles, palm beach, casimires finos, poplines, y otro surtido de cuellos, pañuelos, etc. Para niños: vestidos, calzado y por último variedad en juguetes.

## En todos los casos de Paludismo El blica,

El médico recomienda PALUDICURA como el más eficaz antipalúdico.

Las más autorizadas opiniones mèdicas, colocan este poderoso específico, a la vanguardia de los preparados modernos.

Laboratorio «RAFLO» Farmacia «LA SALUD»

-:-- PROGRESO -:-

## La Acreditada Casa

– DE –

H. S. HALL Y HERMANO

### ∞ LA TIENDA DEL POBRE ∞

COMPRE EN ESTA CASA

ZAPATERIA

- DE -

### :--- M. A. MORALES

pondiente al ramo.—Prontitud y nitidez.—Contiguo al Salón Mahchi.—El Progreso.

## Importante Acuerdo del Ministerio de I. P.

ACUERDO No 657.

Tegucigalpa, julio 24 de 1933

CONSIDERANDO: que el Reglamento General de ra corriente e intelectual (ex-Enseñanza Primaria, aproba- plicada), cuatro horas semado por acuerdo No 318 del nales. 25 de abril de 1928, no establece en su Artículo 156 las lecciones de lectura en 50 Grado de la Escuela Pri-tres horas semanales. maria Urbana, y que los programas respectivos, aproba- tura intelectual y artística, dos por acuerdo No 600 del tres horas semanales.

23 de febrero de 1929, incluyen dichas lecciones en el grado antes mencionado, ocu lectura en silencio y suplerriendo de este modo una mentaria, y desde el Cuarto contradicción entre los acuer dos de referencia;

CONSIDERANDO: que je de la lectura en la Escuela Primaria Urbana, una organización y distribución más de acuerdo con la evolución mental del niño y las necesidades del hombre en la vida moderna.

El Presidente de la Repú-

#### ACUERDA:

10.—Reformar el Artículo 156 del Reglamento General de Enseñanza Primaria y el Aeuerdo No 600 del 23 de febrero de 1929, en lo referente a la distribución del aprendizaje de la lectura, en la siguiente forma:

PRIMER GRADO: Lectura mecánica (Lectura y escritura simulada), seis horas semanales.

SEGUNDO GRADO: Lec tura corriente, cuatro horas semanales.

TERCER GRADO: Lectu-

CUARTO GRADO: Lectura intelectual (explicada),

QUINTO GRADO: Lec-

Además, se servirán desde el Tercer Grado lecciones de lecciones de lectura a primera vista y para enseñar a resumir, para lo cual podrán hacerse las sustituciones respectivas en las horas destinadas a la lectura en los grados de referencia, a juicio del Director de la Escuela y del Profesor del Grado.

20.—Para no aumentar el tiempo semanal de trabajo en el Quinto Grado, disminúyase una hora semanal a las asignaturas de Geografía, Historia y Caligrafía, debiendo el Director General de En señanza Primaria reformar los programas de las dos primeras asignaturas mencionadas, de conformidad con la reducciòn de horas que por este acuerdo se les hace.

Comuniquese,

#### (f) CARIAS A.

El Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública,

(f) Jesús M. Rodríguez h.

# lotel Lempir∆

El más solicitado en la ciudad por su comodidad y confort.

Búsquelo.

Búsquelo.

Progreso, Honduras.—Centro América.

-Propietario de la Casa— - Cemento-Contigua al Teatro Royal -Se hace cargo de toda clase de trabajo corres- Encontrará el cliente: - Telas finas, calzado, licores exquisitos y variado surtido de provisiones. Visitenos y quedará complacido.

### Derechos Reservados

#### POR LA ESCUELA

¡Atenciòn, comerciantes!

Don Ramón Landa, de la ciudad de Comayagüela, ha obseguiado a las escuelas lote de útiles, para que sean distribuidos entre los alumnos más distinguidos de aquel lugar.

Ojalá el señor Landa tuviera imitadores que ayudaran en esta forma u otra a la instrucción del pueblo hondureño.

A continuación publicamos la lista de los útiles obsequiados.

Una docena de libros de lectura; dos manuales de Ecopias; una docena de cua dernos de Caligrafía, una docena de tinteros; dos docenas de lápices; dos doc. de porta-plumas; una docena de puntos para bordar; congratula sobre manera y se dos docenas de borradores, anticipa a ofrecer sus columcolores; 4 pizarras; 6 pizarrines; dos cajitas de chinches; 20 panecillos de pintura de agua; y docena y las de esta ciudad, celebramedia de juguetes.

(Tomado de «El Cronista,» Nº 5.705.—Año XXII).

#### IMPORTANTE

PARA LAS CASAS EDITORAS Y AUTORES DE LIBROS

Como uno de los princi-«Nuevos Horizontes,» es el de mantener vivo el intercambio intelectual pedagógiy Autores de libros que si matiné en el Teatro Royal' nos envien un ejemplar de sus obras con destino a la sus obras con destino a la Fueron pagados los maes-biblioteca de varones «Pedro tros de la Capital.—Mucho tendrán de recho a que se trae Diario Comercial de San les dedique una nota biblio- Pedro Sula, de que los magráfica en las páginas de estros de la Capital recibie mejor encomio para aquellas «Nuevos Horizontes.»

#### Palpitaciones de la.....

Viene de la 1a. página.

nombre de Honduras en las filas del perìodismo. La Revista «Crisálida» nos trae lecmunicipales de ambos sexos del pueblo de Ojoiona un v sobre todo afectuosa y rey sobre todo afectuosa y recordativa.

«Nuevos Horizontes» corresponde el saludo y desea que sus dirigentes no desmayen porque «contra los valientes no hay toro bravo».

Junta de Padres de Familia en Chamelecón.—» Nuestro Criterio de San Pedro Su la nos trae la noticia de que en la aldea de Chamelecon, se ha organizado una junta ducación Moral y Cívica; una laudabld fin de luchar por el de Padres de Familia, con el docena de cuadernos para buen nombre de aquellas escuelas al lado de los maestros. Ya está elaborando sus estatutos y programas de tra-

dos cajas de lápices de co-lores; 65 cajitas de tiza de tienda al buen nombre de la nueva entidad.

ron el dia de la «Bandera de la Raza, en la forma siguiente: A las 11 de la mañana los niños de ambas escuelas portando banderas de la raza, desfilaron al Cabildo Municipal, mientras los escolares entonaban el Himno Ibe roamericano, el señor Director Local izaba el pabellon miento de lo acordado por la simbòlico a continuación el miento de lo acordado por la pales ideales del semauario simbòlico, a continuación, el simbòlico, a continuación, el Municipalidad que preside, con profesor Hermenegildo Bri- la aprobación del Honorable Con ceño, con palabra fácil y elo- sejo Departamental, pone a Li-cuente, en nombre de la Mu- CITACION PUBLICA, por el cuente, en nombre de la Muco y científico de todos los nicipalidad y de las Escue pueblos de la América La-las, explicó el motivo del festina, muy atentamente exci- tival; por la tarde, los niños nicipal en esta ciudad. tamos a las casas Editoras fueron obsequiados con un

JABON SUPERIOR

# **ESTRELLA**

Para todo uso doméstico

Facilita el lavado

ELLNER, GUTIERREZ y Co.

San Pedro Sula,

Honduras, C. A.

# Panaderia 'Centra

LUCIO J. CHONG

Fabrica toda clase de panes, pasteles y laiqueques. Se garantiza aseo esmerado. — Servicio a domicilio.

### ELEGANCIA"

SASTRERIA

DE MARCOS DELGADO

Se confeccionan trajes al gusto del cliente más exigente

## Mahchi y Hermano

Ofrece a su numerosa clientela y público en general: calzado de todos tamaños, ropa hecha, medias, licores finos, pinturas, materiales de construcción y un lote de géneros para señoras y caballeros.

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

### Licitación

El infrascrito, Alcalde Municitérmino de veinte días, contados desde hoy. el contrato para la construcción de un Mercado Mu-

Dicho edificio medirá noventa y un pies cinco pulgadas, por noventa y cinco pies cuatro pulgadas, inglesas; siendo su material de hormigòn armado, ladribiblioteca de varones «Pedro tros de la Capital.—Mucho Ilo y acero estructural. La dis-P. Anaya» de esta ciudad, nos alegra la noticia que nos tribución, sistema de construc-

«Nuevos Horizontes.» Y ron sus honorarios del mes autoridades que reconocen los Directores de revistas, de julio el 27 del mismo mes. sean o no ilustradas que las Esta noticia la damcs a los gular en el progreso naciodirijan con el mismo destino lectores de «Nuevos Harians». Y ron sus honorarios del mes autoridades que reconocen dirijan con el mismo destino lectores de «Nuevos Horizon» nal. Sin escuelas, no hay edutendrán igualmente derecho tes» porque vemos en ella cación, y sin educación, no El Progreso, Departam a que se reproduzca el su-mario de cada número.

un cambio muy visible en el hay pueblo que levante ca-Ramo Educacional, digno del beza.

ción, fachadas y demás detalles, serán de acuerdo con los planos elaborados por el Ingeniero don Héctor Bustillo Oliva, que esta Municipalidad tiene en sus oficinas a la orden de cualquier interesado para que pueda examinarlos y tomar los datos e informes correspondientes, a fin de que éste pueda hacer su pro-puesta de conformidad con dichos planos.

Los licitadores deben presentar sus propuestas con el debido estudio que hayan hecho de los planos, en sobre cerrado y en-tregarlas a la oficina de la Secretaria Municipal, en el termino de esta licitación, para que esta Municipalidad las pueda abrir el día que expira esta licitación, y después de examinar las propuestas otorgar el contrato de conformidad con la ley, al que

El Progreso, Departamento de

Guillermo Rodríguez G.